

## La ocupación de Porcuna pone en grave peligro Jaen Se considera en el extranjero inminente la caída de Madrid

### Noticias oficiales

Boletín de Información del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día 2 de Enero de 1937.

Ejército del N.:  
División de Madrid. Sector del Tajo-Lijero tiroteo en los Aljares, Sector Oriental. En Getafe, ligero tiroteo y algún fuego de cañón.

Resto de la División. Sin novedad.  
División de Soria. En el frente de la primera brigada, tiroteo de fusil con el enemigo, sin consecuencias por nuestra parte. Se ha pasado a nuestras filas, un soldado de artillería. En el frente de segunda brigada, ha sido rechazado un ataque del enemigo en la totalidad del frente habiéndose hecho una gran cantidad de bajas y se le han inutilizado dos tanques.

5.ª División: Sin novedades dignas de mención.

6.ª División: El enemigo intentó llevar a cabo un ataque en el frente de Burgos, siendo rechazado con gran cantidad de bajas.

En el frente de Vitoria, fuego de fusil, ametralladoras y artillería. Nuestra aviación actuó con gran intensidad.

Frente de Guipúzcoa.—Cañoneo y fuego de ametralladoras y fusil en todo el frente. Se pasaron a nuestras filas 3 soldados y 4 paisanos.

8.ª División.—Frente de Asturias, sin novedad. Frente de León: Se han presentado 16 paisanos.

Ejército del Sur: Sector de Córdoba. Se ha efectuado un reconocimiento en los alrededores de la Villa del Río, recogiendo en las ametralladoras, más de mil cartuchos y diez caretas contra gases. A las doce y media de hoy se ha ocupado Obejuncar y Coto 360, que garantizan la unión Porcuna-Valenzuela. Se han recogido numerosos efectos y municiones abandonadas en una línea de trincheras de tres kilómetros de longitud. La maniobra de nuestras fuerzas ocasionó el copo del enemigo, consiguiendo coger tres piezas del 10.5, numeroso material de guerra, ametralladoras, fusiles y muchas municiones.

En el sector de Viana de Granada, fuerzas montadas de Cogolla Vega sorprendieron al enemigo, causándole 15 bajas y recogiendo gran cantidad de cajas y palas. Nuestras fuerzas sin novedad. Se presentaron en Vitres quince hombres de la zona roja; en Parcarraona se han presentado cuatro hombres, una mujer y cinco niños; entre los presentados figuraba el alcalde de la localidad.

Salamanca 2 de enero de 1937.

De orden de S. E.—El Coronel 2.º Jefe de Estado Mayor, Fernando Martín Moreno.

### “Habla Salamanca”

(Radio Mallorca)

La Legión con motivo de la entrada del año nuevo, ha dirigido al Coronel fundador de la Legión, General Millán Astray, telegramas de felicitación. El General Millán Astray ha recibido de las legiones y banderas del glorioso Tercio: Los siguientes telegramas:

El Jefe de la 1.ª Legión, en nombre de estas gloriosas banderas y en el suyo envía a V. E. el más respetuoso saludo cariñoso, con la felicitación y nuestros mejores votos y la firmeza de que el nuevo año sea para España y el ejército el de la victoria y la paz, unidos todos los españoles en el ideal común de la salvación y la prosperidad de la grandeza de España. Viva España. Viv la Legión, Viva Franco. Viva nuestro Coronel fundador.

El del Teniente Coronel de la 2.ª Legión, dice así: Los Jefes Oficiales, Suboficiales, clases y legionarios de esta 2.ª Legión, felicitan a su fundador al que siempre tienen presente en sus espíritus, pues con él consiguieron, consiguen y conseguirán llevar sus legiones por el camino de la victoria, para bien de nuestra santa causa y nuestra querida España. Viva España. ¡Viva la Legión! ¡Viva Franco!

Desde la Ciudad Universitaria un jefe de bandera dice: Los Jefes, Oficiales, Suboficiales y legionarios de esta bandera saludan al glorioso fundador del cuerpo inmortal de la Legión, le de-

sean feliz año nuevo y gritan con toda su alma: ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA LA LEGIÓN! ¡VIVA FRANCO!

El Jefe de otra bandera dice: Esta gloriosa bandera saluda a V. E. y felicita hoy al glorioso fundador de la Legión, cuyos entusiasmo y patriotismo nos guían siempre en el combate. Le rogamos haga presente al GENERALISIMO FRANCO, nuestro caudillo, nuestra admiración y respeto y firmeza en la victoria. ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA LA LEGIÓN!

El General Millán Astray contestó a los telegramas diciendo:

Legionarios, los españoles, os quiero, los extranjeros os admiran. Vosotros, los que jamás habéis tenido miedo, los que nunca habéis rechazado un combate, vosotros caballeros legionarios, tenedme presente, y gritad conmigo, ¡Viva España! ¡Viva Franco!

A la noticia del fusilamiento de los aviadores franceses en Barcelona que dábamos ayer tenemos que añadir lo que dicen las informaciones de Moscú. En Odessa han sido asesinados 112 hombres que formaban parte de un embarque destinado a España. Dicen que se negaron terminantemente a embarcar, pues dijeron que Rusia no intervenía en esta guerra, que el comunismo tenía como aspiración única la paz cosa que los dirigentes rusos no entienden así, pues ayudan a los rojos españoles. Rusia ha contraído compromisos internacionales de no intervención. Pero les dieron la orden de embarcar para morir en España, orden a la que es inútil de todo punto desobedecer. Varias veces han intentado alegar alguna justificación a su resistencia, pero el régimen ruso no entiende argumentos ni admite cirloloquios con sus obreros esclavos del Estado, a los que envía a que sean inmolados en una tierra desconocida. Los trabajadores que así se negaron a embarcar fueron inmediatamente detenidos en el mismo muelle y fusilados dos horas después. Ante el pelotón encargado de ejecutarlos, los desgraciados vitorearon a León Trotsky, el fundador del comunismo y el enemigo acérrimo de Stalin, a quien hoy aclama la oposición en Rusia.

Los robos de los robos.—Un suceso escandaloso se ha desarrollado en Valencia y ha sido publicado a los cuatro vientos por el mismo señor Niepe. En Valencia 78 cajas conteniendo barras de oro del Banco de España han sido sustituidas por otras conteniendo barras de plomo. Se desconoce como se ha practicado este robo, aunque parece ser que un falucho que ha desaparecido es el que ha cargado con el oro mencionado, lo único positivo es que se han apoderado de esta misteriosa manera 17 millones de ptas.

“Solidaridad Obrera”, publica un artículo en el que dice; que los majares y comidas que se expenden en los establecimientos, se han vuelto demasiado caros, y que debido a esto, las familias humildes no pueden comer.

Situación angustiosa de Madrid.—Todos los corresponsales extranjeros existentes en Madrid coinciden en considerar como difícilísima la situación en que se encuentra la población civil de la capital expuesta a los peligros de la guerra, a los que hay que añadir los peligros aun mayores del terrorismo instaurado por ciertos elementos irresponsables a espaldas de las ordenes del Comité de defensa.

En el frente de Madrid, dice un corresponsal extranjero, existen muchos menos extranjeros que los que yo suponía. En la Legión, hay un 70% de nacionalidad española. La mayoría de los aviones, están pilotados por españoles. Los carlistas son voluntarios, y deben ser muy numerosos y son un elemento magnífico como fuerzas de combate, contando con material espléndido. Igualmente puede decirse de los pertenecientes a Falange Española. Al lado de los rojos hay muchos franceses y rusos, los primeros son voluntarios, y los otros obligados por el Gobierno ruso. Las huestes de Franco luchan por España y por su Religión. Estas afirmaciones imparciales son la confirmación de nuestro punto de vista, de que las rojas son en su mayoría extranjeras.

Roma.—El Sr. Ciano recibió al embajador alemán y al Ministro de Negocios extranjeros portugués, tratándose de la nota anglo-francesa en relación con los asuntos españoles. Alemania, Italia y Portugal estarán de acuerdo para tomar un punto de vista en lo que afecta a la citada nota anglo-francesa.

Telegrama recibido hoy de Palma de Mallorca.—Palma de Mallorca 31 de Diciembre de 1936.—Cumplase hay 31

de diciembre 705 años desde que Jaime I de Aragón ganara Mallorca a la cristiandad y a España. Los Gobiernos de la 2.ª República habían abolido la conmemoración de este aniversario. Hoy ha sido restaurada tan simbólica fiesta. Las fuerzas de la guarnición perfectamente organizadas y equipadas, han formado para rendir homenaje al pendón real del conquistador. A las 11.15 de la mañana el asta del estandarte regió ha sido presentado a las tropas, requetés y Falange de Mallorca. No ha sido posible oír el himno que entonó la Banda Municipal, porque los aplausos han apagado sus sonos desterrados durante 5 años.

La multitud aguantó impasible la lluvia. Los militares, requetés y falangistas desfilaron como únicamente saben hacerlo los soldados españoles. La estatua del rey Jaime I, con el brazo en alto y la mano abierta, ha presidido el acto.

Mallorca, española y cristiana, supo rechazar, durante el año que hoy termina, la invasión soviética de unas horas sin Dios y sin Patria. En este día memorable las autoridades mallorquinas han dirigido un cariñoso saludo al Jefe del Estado y a España entera.

Nadal Tabú en una revista parisina publica un artículo, en el que entre otras mil peregrinas cosas dice, que existen grandes discrepancias entre las fuerzas combatientes facciosas especialmente, entre los alemanes y los falangistas. Como consecuencia de semejante lucha interna, los primeros han detenido al famoso escritor fascista español Gimenez Caballero. El Ministro de Estado de Franco ha sostenido una violentísima discusión con un Coronel alemán sobre los asuntos de la guerra y varios generales españoles han sido sustituidos por generales alemanes. La noticiosa ha llenado de regocijo. La información que los rojos reciben de nuestras cosas no puede ser más graciosa.

El GENERALISIMO FRANCO ha dictado una orden importantísima acerca del comercio con la zona roja. Se están reuniendo datos precisos de las operaciones que comerciantes españoles y extranjeros con sentimiento de mercaderes vienen realizando activamente en estos últimos tiempos por el puerto de Marsella y principalmente negociando sin reparo alguno los productos naturales de Levante y Cataluña, naranjas, almendras, aceite, limones y otros muchos, a cambio de otros productos que faltan en esta zona roja, azúcar, huevos, etc., y obteniendo grandes beneficios. Estos comerciantes vienen lucrándose a cuenta de nuestra patria, pues realizan un comercio ilegal, si se tiene en cuenta que el precio del intercambio es ruinoso para el vendedor. Todos los comerciantes de la zona roja y sus intereses, todos sus bienes, sus comercios y sus industrias serán bloqueados impidiendo toda actividad comercial con la nueva España. Los productos agrícolas y manufacturados, que son objeto de comercio, tanto exterior como interior y que provienen de la mayoría de los casos de robos o expoliaciones llevadas a cabo por las bandas rojas o de fincas explotadas, injustamente detentadas con despojo de sus legítimos poseedores imponen la decepción severísimas medidas, para cortar con el mayor vigor, tan inmar tráfico y para que en todo caso se concreten las responsabilidades a los agentes de estas actividades nacionales, para que no puedan escapar tarde o temprano a la sanción que por su conducta merecen. Por ello dispongo: 1.º Queda prohibido el comercio tanto interior como exterior de primeras materias, productos agrícolas o productos manufacturados procedentes de regiones no ocupadas por el ejército nacional, considerándose las operaciones de transporte, consignación, etc., como delito de rebelión, quedando incurso los que realicen o cooperen en alguna forma a aquellas operaciones en las penalidades señaladas a este delito en el Código Penal, en el de justicia militar y en los bandos de las autoridades militares, sin perjuicio de las demás sanciones que pueda corresponderle. 2.º Las autoridades militares o gubernativas cuando existen operaciones que pueden considerarse en los casos previstos en el artículo anterior, las anularán, tomando las medidas pertinentes que subsistirán hasta que por la autoridad judicial se dicte el fallo correspondiente. 3.º Las personas, tanto naturales como jurídicas, incurso en el delito a que se refieren los artículos anteriores del presente decreto, cualesquiera que sean sus características quedarán excluidas de los beneficios y derechos establecidos o que puedan establecerse en la legislación mercantil, independientemente de las responsabilidades que en el orden civil

No identifiques tus contrariedades personales con las nacionales. España puede salvarse prescindiendo de tí. Pero tú no puedes salvarte prescindiendo de España.

puedan corresponderles. 4.º Los representantes diplomáticos y consulares del Estado español y agentes oficiosos del mismo, y las Cámaras de Comercio de España y del extranjero procurarán dar la mayor publicidad a este decreto y señalarán a la Secretaría General del Jefe del Estado los nombres de las casas particulares comerciantes o no que intervengan en las operaciones a que se refieren los artículos anteriores, indicando las residencias de los mismos el volumen del comercio y el nombre de sus agentes en el extranjero y en España. 5.º Quedan derogadas cuantas disposiciones se opongan al presente decreto. Salamanca 22 de diciembre de 1936.

UNA PATRIA: ESPAÑA. UN CAUDILLO: FRANCO.  
¡Viva España! ¡Viva Franco!

### Servicio de Radio Mallorca

Noticias radiadas anoche

Radio Requeté de Guipúzcoa, a las 14 horas:

La toma de Gea de Albarracín

Se conocen más detalles de la toma de Gea de Albarracín, por las tropas nacionales. Estas tomaron las lomas a la bayoneta, poniendo en desordenada fuga al enemigo. Este abandonó el material. Lo mismo hizo un destacamento de caballería roja, que dejó abandonados la mayoría de sus caballos. Cuando nuestras tropas entraron en la población, encontraron aún allí al teniente coronel de las tropas rojas, con su escolta, la cual abrió fuego contra nuestros soldados. Estos repelieron la agresión, copando a la citada escolta y dando muerte al teniente coronel. El pueblo presentaba un aspecto triste y de decaimiento. Ahora recorren las calles gentes entonando himnos patrióticos y aclamando al GENERALISIMO FRANCO.

Pequeño Ministerio del Exterior

Barcelona.—La Generalidad tiene el decidido propósito de montar un Secretariado de correspondencia diplomática y consular, que vendrá a ser un pequeño ministerio de Negocios extranjeros.

Artículo del «Times»

Londres.—El «Times» publica un artículo en el que dice que en el pueblo italiano existe una gran inteligencia y confianza en el Duce, y que dicho pueblo, no discute ni rechaza ninguna de las órdenes que emanan de Mussolini, en el cual tiene completa confianza.

Los aviones rojos no pueden luchar con los nacionales

Barcelona.—Al aterrizar los aparatos rojos que pudieron escapar de los nacionalistas, de la base de Aragón, se promovieron algunos incidentes, pues varios pilotos, al abandonar sus cabinas de mando, se presentaron al jefe del aeródromo para que inmediatamente les diera de baja en la aviación roja, ya que manifestaron que era imposible combatir contra los magníficos aparatos y expertos aviadores que poseen los nacionales.

Detención de un buque rojo por un crucero alemán

Paris.—Se afirma oficialmente que el crucero de la armada alemana «Koenisberg» ha detenido un vapor mercante del gobierno rojo de Valencia, como represalia de no haber entregado los rojos el viajero español que viajaba a bordo del buque alemán «Palos», ni parte del cargamento de éste. El buque mercante rojo ha sido conducido, no se sabe a donde, por el «Koenisberg». La tripulación ha sido detenida.

Se confirma la noticia

Esta noticia ha sido confirmada en Londres, y se dice que la orden de detención ha sido dada por el Gobierno alemán, que ha manifestado que la orden para que el Gobierno de Bilbao se dé cuenta de que Alemania no tolerará que hordas comunistas detengan ningún buque cuyo fuera de aguas jurisdiccionales.

Radio Jaca a las 14:30 horas:

Otro que se vá

Se dice que ha salido de Valencia el señor Gordón Ordax, con dirección a los EE. UU., donde se entrevistará con Fernando de los Rios, embajador del

Gobierno rojo en aquella nación. Ambos irán después a Méjico para comprar armamento para los marxistas.

La triste situación de Santander

Bayona.—Noticias procedentes de Santander aseguran que las autoridades marxistas de aquella población han informado al Gobierno de Valencia de la triste situación que atraviesa la ciudad, por falta de alimentos, estando completamente abarrotados los hospitales y siendo enorme la mortalidad. Los principales dirigentes, con sus familias, han embarcado en un buque mercante, que los llevará a Burdeos.

Radio Castilla Burgos, a las 14:45 horas:

La prensa roja comienza a ver las bajas sufridas

Londres.—La prensa roja de Madrid empieza a darse cuenta de la enorme cantidad de bajas que han sufrido los milicianos en las últimas operaciones, especialmente los de la brigada internacional, que ha tenido, en dos días, un millar de muertos.

Se considera irremediable la caída de Madrid

Londres.—La caída de Madrid en poder de las fuerzas del GENERAL FRANCO se considera ya inevitable. Son continuas las deserciones de las filas rojas, hasta de los elementos extranjeros, ya que salvo los rusos, que continúan en el mismo régimen de esclavitud que en su país, los milicianos extranjeros no pueden ser controlados ni hay manera de hacerles obedecer. Se ha dado el caso, esta semana, de que ha sido mayor el número de desertores que el de los que han ido a reforzar las filas rojas desde Francia. Durante las dos últimas semanas solamente han llegado unos 1.600 rusos.

Se despeja la situación internacional

Toledo.—La cuestión internacional se va despejando e inclinándose, a medida que pasan los días, favorablemente a los nacionalistas españoles. Un periodista inglés, enviado especial de uno de los más importantes rotativos londinenses, ha informado que es de cada día mayor la simpatía del pueblo inglés por los nacionales, que defienden a España y a Europa, ya que se han dado cuenta de lo que representaría que España hubiera caído en manos de la FAI y de los comunistas. Hasta se puede asegurar que el Gobierno británico tiene una manifiesta simpatía hacia el Gobierno nacionalista.

Los milicianos rojos no obedecen a los que se titulan Jefes

Burgos.—Según manifiestan algunos milicianos rojos apresado por los nacionales estos últimos días, es imposible la defensa de Madrid, ya que la mayoría de los que deberían ser sus defensores se niegan a obedecer las órdenes de los que se llaman sus jefes. A su criterio, la capital de España no tardará en caer en manos de las fuerzas del GENERAL FRANCO.

Incendio en Madrid de una fábrica de explosivos

Radio Tetuán, a las 16 horas:  
Las noticias que se reciben de Madrid afirman que reina gran costernación en la capital a causa del incendio que se produjo al estallar una fábrica de explosivos, produciendo bastantes bajas. Los habitantes de los barrios vecinos desalojaron sus casas, huyendo desparavidos.

Cataluña pretende no depender de Valencia

Burgos.—El nuevo departamento de la Generalidad de Cataluña, que vendrá a ser una especie de Ministerio de Negocios Extranjeros, demuestra que Cataluña quiere independizarse por completo del Gobierno de Valencia y proclamar el nuevo estado catalán.

Se afirma que el Gobierno norteamericano, no permitirá el envío de material a los rojos

Las últimas noticias que se reciben de los EE. UU. afirman que el Gobierno ha prohibido el envío de material de aviación para los rojos españoles.

¡Bruno Alonso Comisario de Marina!

Tetuán.—Bruno Alonso ha sido nombrado Comisario de la flota de guerra del Gobierno de Valencia. ¿A que flota

se referirán? Porque lo poco que les queda... no merece tal nombre.

**Méjico no cedió más que ocho aviones y leche condensada**

Radio Córdoba, a las 17:45:  
El representante del Gobierno rojo español en Méjico sola ha podido obtener ocho aviones y botes de leche condensada para enviar a los marxistas de su país.

**Las consecuencias de la detención del «Palos»**

Berlin.—En vista de que las autoridades vascas se han negado a dejar salir las mercancías y el súbdito español que iba en el vapor «Palos», el Gobierno del Reich ha decidido tomar represalias contra esa clase de piratería, y un barco de guerra alemán ha capturado a un barco mercante español, y en una de las costas españolas, llevándolo con rumbo desconocido. El capitán del vapor «Palos» se negó a firmar un documento en el que se hacían constar que su barco había sido detenido en aguas jurisdiccionales.

**El Secretario de la Embajada de Bélgica fué fusilado**

El diplomático belga que misteriosamente desapareció en Madrid fué fusilado.

**Los rojos tienen 200 avladores franceses**

Un avlador americano caído en poder de los nacionales ha declarado que los rojos contaban con más de 200 pilotos franceses.

**La ocupación de Porcuna**

Los nacionales ocuparon la ciudad de Porcuna, situada a cuarenta millas al O. de Córdoba. Entre los muestros cogieron los nacionales muchos franceses y checos.

**La propaganda comunista**

Moscú.—Se ha celebrado una reunión secreta en la que se ha acordado el sistema de propaganda que tiene que emplearse en España para los fines comunistas.

**La ocupación de Porcuna**

El general Queipo de Llano dijo que se había ocupado el pueblo de Porcuna, que por su posición dominante, es una llave estratégica de primer orden en la provincia de Jaen. Porcuna solo ofrecía una entrada; rodeada la plaza por una crestería rocosa en forma de anfiteatro, únicamente era expugnable la depresión situada en el camino de Argemona. Hubo de realizarse amplio movimiento envolvente entre olivares y tierras blandas de labor, y todas las resistencias fueron quebradas y vencidas. Ayer, al crepúsculo, se ganaban las primeras calles de Porcuna. El general Queipo de Llano y su E. M. ha devuelto a España millar y medio de kilometros en cuadro, y últimamente, las zonas olivares de Montoro, con toda su riqueza, y un salto productor de energía. Córdoba sabe bien cuanto debe al general Queipo y lo demostró el entusiasta homenaje que recibió el heroico general durante su estancia en la capital del Califato.

**Radio Cádiz a las 18:15 horas:**

Parece que en Madrid, al tenerse noticias de la toma de Porcuna por los nacionales, se produjo gran desaliento, dándose ya por perdido todo el frente de Jaen. Se ordenó que salieran para allí refuerzos, pero los milicianos se negaban a marchar, por temor a correr la misma suerte que los de la columna internacional ultimamente pulverizada por los nacionales andaluces. A pesar de todo, salió una columna. Esta, apenas llegada al campo de batalla, fué habilmente copada por las fuerzas nacionales, que le produjeron enorme número de bajas.

**Detalles de la situación de Madrid**

Se conocen más detalles de la angustiosa situación que está atravesando Madrid. El abastecimiento toma caracteres desesperados. Hay que permanecer un día y una noche en las colas para poder coger medio litro de aceite, artículo que escasea más que ninguno. Igualmente ocurre con los demás artículos alimenticios. La carne escasea también de una manera alarmante, pero la escasez de ella es mayor para aquellas personas que no pueden conseguir volantes o algún otro documento que acredite sus simpatías por los rojos o que tienen familiares luchando en el frente. El comercio, en su mayoría, o fué saqueado en el mes de julio o lo ha sido ahora, por lo que apenas tiene existencia. La mayoría de establecimientos permanecen cerrados.

**Las huelgas en Francia**

París.—El ministro del Interior ha declarado que en vista de los constantes desmanes de los obreros estaba dispuesta a adoptar medidas severísimas para evitar la repetición de aquellos. Recibió una comisión de obreros que tenía citados y a quienes expuso que si no se marchaban de las fábricas y talleres los obreros en huelga en el término de 24 horas, estaba resuelto a que fueran desalojados los huelguistas empleando la fuerza pública.

**Los crimenes rojos en Barbastro**

Salamanca.—Se conocen detalles de los crímenes cometidos por los rojos en la ciudad de Barbastro. Fueron fusiladas tres beneméritas señoras pertenecientes a una asociación de caridad que no tenían más delito que haber practicado el bien, lo que entre los rojos es considerado como un crimen. Los horrores cometidos por los marxistas han sido enormes. Hay que decir que los causantes de ellos han sido principalmente los extremistas y separatistas catalanes que ocuparon esta zona. Han dado muerte a muchísimas personas, in-

cluso a algunas—bastantes—de las que militaban en partidos del frente popular. En los últimos días del mes de julio fueron fusilados el jefe local de la Ceda, otro abogado de derechas, el notario y el registrador, además de cuatro ciudadanos que habían militado en partidos de derecha, entre ellos el hijo del citado registrador, que por cierto estaba afiliado al partido de Sánchez Román, que precisamente pocos días antes del levantamiento de nuestro ejército había querido introducirse en la provincia, aprovechando el paso por Huesca del exministro de su partido don Ramón Feded. Los asesinatos se cometieron en la oscuridad, por orden del comité. Gracias a esto pudo escaparse el registrador y refugiarse en una casa de unos unos amigos. Al recoger los cadáveres y darse cuenta de que el registrador no estaba entre ellos, se organizó un intenso servicio para su busca y se logró encontrarle escondido y herido siendo inmediatamente fusilado, después de someterlo a las más degradantes vejaciones. Las referencias son que los comités que actúan en estos pueblos están dirigidos por catalanes separatistas.

**Bombardeo de Santander**

Santander.—La escuadra nacional ha bombardeado los objetivos militares de Santander. El parte de los rojos da cuenta del bombardeo efectuado por varios buques españoles sobre objetivos militares del puerto de Santander. La información marxista resalta que se hizo sin previo aviso, como si estas cosas se avisaran. Se hace constar que gracias a las

**Alocución del general Queipo de Llano**

Una noticia interesante para su divulgación lanzan los radios rojos y es que se han creído que verdaderamente se están preparando contingentes de voluntarios para ir a ayudar a esa manada de borregos que siguen a los dirigentes marxistas españoles. Yo creo firmemente que ellos mismos creen en eso, en este envío y nosotros ya sabemos perfectamente lo que se ha acordado en los Estados Unidos que no quieren que ninguno de sus ciudadanos luche bajo ninguna bandera que no sea la suya. Las cosas a medida que van avanzando se van poniendo en claro y los países se van dando cuenta de lo que sería el marxismo en España. Un periodista inglés que se encuentra en España, ha publicado en un periódico de Londres, lo que ha visto y ha puesto en claro lo que sería España en poder de los comunistas y anarquistas.

Añade que de día en día la simpatía que el pueblo siente por los españoles, se va aumentando por todos aquellos que están luchando en contra del marxismo y del comunismo a pesar de la enorme propaganda efectuada por españoles y por no españoles en su prensa roja. La prensa inglesa publica una crónica telegráfica dando cuenta de los descalabros sufridos por la brigada internacional diciendo que pasan de mil los muertos que han sufrido recientemente. Hace resaltar dicha prensa que no es posible esperar el triunfo de los rojos. Dice que la caída de Madrid, no se ha de hacer esperar pues dada la situación en que se encuentra, es inminente su caída en poder de los nacionales.

Las deserciones del campo rojo, se suceden pues los rusos están tratando de una manera pésima a los milicianos rojos. Los rusos están acostumbrados a estas oposiciones y saben porque han venido a luchar a España de otra forma de lo que sucede a los franceses, checos y belgas traídos a luchar engañados. Por este motivo, las deserciones ya no son por unidades, sino que son deserciones en masa, procurando por todos los medios transpasar la frontera. Hasta tal extremo han llegado éstas que ya los recursos que reciben en hombres, no llegan a compensar las deserciones. Hace poco huyeron en los frentes unos 5.000 hombres en pocos días. No han podido ser reemplazados todos, solo únicamente unos 200.

En París, la prensa francesa comenta también como cosa desagradable la constitución de los ayuntamientos que han puesto de manifiesto cuales son las verdaderas intenciones de los rusos en España pues han dejado ver como se han constituido en forma exactamente igual a la empleada por los rusos como procedimiento en Rusia. Se ve en ello la democracia preconizada por Azaña, Martínez Biltrria y sus secuaces.

A los rojos no les agrada seguramente, lo sucedido entre el gobierno de Valencia y el belga. Hace varios días que se venía diciendo que había desaparecido misteriosamente el cónsul belga en Madrid. Pero por fin, se ha podido saber que dicho señor había sido fusilado. El gobierno belga ha pedido al gobierno rojo de Valencia una explicación de las formas o procedimientos seguidos y quiere también se le remita el sumario y, en una palabra, que se ponga en claro esa información. Es inútil que Bélgica intente que se castigue a los asesinos, pues no lo logrará. Cuando el asesinato de Carlos Yague, conocido indeseable, los anarquistas pidieron en manifestación que se pusiera en libertad a los individuos encarcelados como culpables y como todos sabemos, tuvieron que ser puestos en libertad; de manera que no hay que esperar se haga caso a esta petición del gobierno belga.

La situación deja de ser todo lo agradable que los rojos pintan; el fin está próximo, mucho más próximo de lo que muchos creen. Los prisioneros y aquellos que se han pasado a nuestras filas en estos días en el sector de Ma-

previsión del «almirante» Bruno Alonso no hubo víctimas.

**La sierra de Montsalud toda en poder del ejército**

Badajoz.—Toda la sierra de Montsalud está en nuestro poder, ondeando en ella la gloriosa bandera roja y gualdita sin que haya habido que disparar un solo tiro por nuestras fuerzas.

drid, todos están conformes en que la alimentación es tan escasa, que no se sabe lo que ocurrirá. Hay muchas dificultades para la entrada de los convoyes en Madrid; solo se tiene, como único alimento, arroz y lentejas y aun estos no son para todos, pues solo se traen para que los milicianos coman y los que no piensen como ellos que se mueran. La situación es muy semejante en donde dominan ellos. Ayer mismo, daban cuenta en Barcelona de que se había celebrado una manifestación con motivo de la escasez del pan y se personaron gran cantidad de mujeres frente al palacio de la Generalidad y entonces asomó al balcón una personalidad y se dió una explicación. Se repitió la manifestación y se armó un jaleo enorme y en vez de asomarse al balcón, mandaron un emisario que dijo que tuvieran un poco de paciencia, pues ya en el día de hoy iban a recibir dos vagones de trigo. Como comprenderán todos, para una capital como Barcelona, representarán dos vagones de trigo, lo que para un sediento, una gota de agua.

Dicen también los rojos que la zona ocupada por nosotros, está completamente falta de aceite. A eso tengo que decirles que la aceituna que recogemos en Montoro, Bujalance, Porcuna y toda esta región que hemos conquistado recientemente en Teruel, podremos hacer el aceite suficiente.

Ayer decía la Radio Cartagena que el primer día que pudiera, asistiría a mi entierro. Claro que se han olvidado que puedo vivir 30 o 40 años todavía y constantemente dedicado a odiar a la canalla marxista.

La prensa francesa y principalmente la «Action Française» publica un artículo con la cantidad de material de guerra que se ha mandado señalando las cantidades de cada clase, señalando también los aviones. Señala también lo que sucede en Perpignan en donde continuamente se permite el paso de reclutas con destino a los marxistas españoles ven con malos ojos lo que se está haciendo y Francia se está haciendo aborrecible, a pesar de que espero que en plazo no muy largo; se producirá en Francia una situación desagradable, pues no hace muchos días ya me comunicaron que había estallado la revolución. No es que yo lo desee; pero sería la manera de pagar la infamia que han cometido con España.

Tengo la noticia de que el gobierno rojo ha implantado nuevamente la jornada de 48 horas o sea 8 horas diarias; de esta manera, se ha podido comprender como la canalla marxista no persigue el bien del obrero sino que les sigue engañando aún a costa de ellos.

El General lee el parte oficial y se despide de los radioyentes.

**Ultimas noticias**

De la Estación DJA (Alemania) a la 1 de la madrugada.

La oficina de información parisiense de los bolcheviques vascongados en el NO de España publica la noticia siguiente: El consejo bolchevique de los territorios vascos hizo saber a todos los países amigos que todos sus navios de guerra, se encuentran a su disposición para defender los barcos mercantes que están en aguas vascongadas. A los gobiernos se les hizo saber igualmente que, por el momento, se encontraban algunas unidades de guerra alemanas en el Golfo de Vizcaya. A este propósito tenemos que decir que ningún barco de guerra alemán, se halla en el Puerto de Bilbao. Únicamente la detención del barco alemán «Palos» fuera de las aguas españolas y el embargo de una parte de su carga dieron lugar a las medidas alemanas aún cuando se puse en libertad el vapor citado a instancias del Comandante del crucero «Koenisberg», los rojos de Bilbao deniegan poner en libertad al pasajero detenido sin ninguna razón. Mientras el cargamento y el pasajero detenidos



**D.ª Francisca Mulet Oliver**

Ha fallecido en la villa de Algaida a las 9 de la mañana del día 1.º de Enero habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad

E. P. D.

Sus desconsolados hijos don Juan Pbro., doña Catalina, don Pedro Antonio, don Guillermo y don Salvador, don Gabriel, hijos políticos don Pedro Oliver y don Miguel Sala, hijas políticas, sus hermanas, sobrinos y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará el lunes día 4 a las 10 de la mañana, en la iglesia parroquial de Algaida.

El Excmo. y Rdmo. Arzobispo Obispo de la diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

**GREMIO DE BARES Y CAFES**

Se pone en conocimiento de los agremiados haber recibido una partida de cajas de azúcar cortadillo. Distribuidor don FRANCISCO MIRET.

no sean devueltos el crucero alemán no devolverá el navio «Aragón». En cuanto se entregue lo pedido se pondrá en libertad a dicho buque español y no se tomarán otras medidas.

Se ha dado a conocer de fuente española de toda confianza, el fusilamiento de un alemán. Después de un proceso aparente por los rojos de Bilbao, fué condenado a muerte y fusilado. Esta decisión se basó en el hecho de que era el prisionero, miembro de la Falange Española. Según informes de testigos, el alemán, murió como un héroe. Ante el piquete de ejecución, levantó el brazo derecho y haciendo el saludo alemán, gritó, Viva Alemania. Bien se puede decir que este fusilamiento es un verdadero y cobarde asesinato.

La prensa alemana comenta con mucha satisfacción, la firma del tratado anglo-italiano y escribe que puede servir de base a una nueva entente anglo-italiana.

El diario semioficial italiano «Giornale de Italia» dice que la base de la política exterior italiana sigue siendo cooperar con todas las naciones. Todos los periódicos londinenses comentan la conclusión del tratado antedicho y hacen grandes comentarios. En todos los artículos de la prensa italiana, se hace resaltar que con el pacto, se normalizan las relaciones entre los dos estados. Un periódico inglés dice que el tratado representa un nuevo paso hacia la paz. Según «Evening Standard» las desavenencias anglo-italianas por causa de Abisinia fueron irracionales y sin fundamento.

Los periódicos norteamericanos anuncian que llegaron a Méjico (Veracruz) tres aviones civiles que se están cargando actualmente en un vapor español para ser enviados a los bolcheviques españoles. Estos aviones fueron vendidos por una compañía norteamericana a una mejicana con objeto de emplearlos en el transporte. El departamento de Estado norteamericano está examinando, por el momento, la cuestión con el fin de darse cuenta de si se trata de un negocio hecho con buena fe o si los aviones se compraron expreso para ser empleados por los bolcheviques españoles.

El colaborador del «Daily Telegraph» que se preocupa de las cuestiones de la marina, informa que el hecho que hace algún tiempo se presumía, de que Inglaterra no construiría este año dos acorazados, sino cuatro de 35.000 toneladas, se ha visto confirmado.

**TEATRALES**

**Principal**

En las funciones de hoy domingo tendrán lugar las últimas exhibiciones de la graciosísima producción de la Ufilms «El billete de mil», por Gabi Marloy, Lucien Barat y Armand Bernard, que tan grandioso éxito obtuvo ayer en su estreno en Palma.

También se proyectará por última vez el emocionante film en español «El lobo humano», por Warner Oriand.

**Rialto**

Hoy se proyectarán por última vez «Apostando a Cupido» interpretada por Will Rogers y la producción nacional «Yo, tú y ella» por Catalina Bárcena.

Mañana lues se proyectarán «Redimida» por Tallulah Bankhead y «Dama por un día» en español por Warner William y May Robson.

**Moderno**

En las sesiones de hoy serán proyectadas por última vez «El precio de un beso», cantada y hablada en español por José Mojica, Mona Maris y «Ahora qué?» por Margaret Sullivan.

Para mañana lues se anuncian las producciones «Música en el aire» por

Gloria Swanson, Jhon Boles» y «Conoces a tu mujer?» por Carmen Larrabeiti.

**PRINCIPAL**

Hoy — Desde las 3 tarde ULTIMAS EXHIBICIONES

**El Billete de Mil**

Las más bonitas mujeres de París El film de las «vedettes» europeas ¡Un éxito grandioso de la UFILM! En el mismo programa:

**El Lobo Humano**

Warner Oriand (en español)

**JUEVES PRÓXIMO**

**Yo, Tú y Ella**

CATALINA BARCENA

**El público quiere reir!!**

**WHEELER y WOOLSEY**

(Los gansos de la pantalla)

Vuelven triunfantes en la comiquísima, lujosa, amorosa y misteriosa comedia musical, cantada, bailada y zapateada

**LA VIUDA NEGRA**

con BETTY GRABLE

EVELIN BRENT

¡Un argumento detectivesco y criminalista cien por cien, repleto de situaciones ultracómicas!!

**¡VEALOS!**

- BAILAR,
- ENAMORAR,
- FRACASAR,
- ASUSTARSE,
- CORRER,
- VOLVER,
- TORNAR... Y SIEMPRE QUEDAR MAL!

**¡OIGALOS!**

- CANTAR,
- REIR,
- ZAPATEAR,
- HABLAR,
- DISPARATAR,
- PEDIR,
- OFRECER... Y NO CUMPLIR JAMAS..!

De riguroso estreno en Palma Martes próximo

**PROTECTORA**

**Alcaldía de Palma**

ANUNCIO

Esta Alcaldía pone en conocimiento de las personas que pueda interesar que en el negociado de Gobierno y Policía de este Ayuntamiento, se admitirán durante las horas de oficina y hasta el día diez y ocho inclusive del corriente mes, instancias solicitando una plaza de Bombero de la Brigada Municipal.

Las instancias podrán presentarse en papel blanco fijándose en el mismo un sello de 0'10 pts. del Paro Obrero, además tendrá que aereditarse que el solicitante pertenece al ramo de construcción.

Palma 2 Enero 1937 —El Alcalde Mateo Zaforteza Musoles.

**SALON MALLORCA**

Hoy Domingo A las cinco

**Solico en el mundo**

de los Quintero

y

**L'amo en Sión**

de Puigsever

El número de nuestro teléfono es el 1745

Comentarios leves

Los eternos tímidos.—Los mismos pusilánimes que al principio del Movimiento temían que el rescate de la bandera nacional pudiera enajenarnos las simpatías de esos anacronismos llamados don Niceto Alcalá Zamora o don Alejandro Lerroux, han susurrado ahora que acaso no fuera prudente la restauración de la Marcha Real.

Estos tímidos deberían saber dos cosas: primera, que las timideces estorban en un movimiento revolucionario como el nuestro. Segunda, que la Marcha Real no tiene en estos momentos—y es un monárquico del 14 de abril quien lo afirma—otro significado que el de la aspiración a la unidad nacional, geográfica e ideológica.

Repetidas veces hemos comentado desde estas columnas la poética belleza del himno de Falange. Respetamos y

admiramos—¿cómo no, si somos monárquicos? la invulnerable lealtad de los tradicionalistas. Estimamos, en lo mucho que vale, la abnegada renuncia del disuelto partido populista. —Ahora bien, cuando todos, desde el obreiro falangista hasta el campesino populista, quieren resumir en un nombre sus aspiraciones patrióticas, este nombre sólo puede ser el de España. Y la bandera de España sólo puede ser la bandera bicolor. Y el Himno que, sin repudiar a ninguno de los demás, los aune a todos, sólo puede ser uno, y ya sabe el lector cual es.

En cuanto a nosotros, los monárquicos, sabemos esperar porque sabemos Historia.

Kim

LA ARTILLERIA

Artillería de costa.—De campaña.—Misiones y características.—El artillero de montaña.—El artillero en el frente.—Anécdotas

La Artillería de Costa tiene por objeto defender las fronteras marítimas. He aquí una sucinta reseña de los fundamentos de tiro de sus baterías. Si la batería y el blanco estuvieran situadas en el mismo nivel, bastaría determinar la distancia batería-blanco y de ella deducir el ángulo que habría que darle al cañón para que el proyectil incidiera en el blanco. Pero como la batería no suele estar al mismo nivel que el blanco, la distancia batería-blanco ha de venir modificada por la cota o altura de dicha batería. Otra modificación que hay que hacer es la correspondiente a la distancia media entre la estación teodolítica y la batería, que no están juntas. Y también otra modificación que hacer sobre la distancia inicial es la de la velocidad del blanco, pues como el proyectil tarda en recorrer su trayectoria un cierto tiempo, si se apuntara a blanco, cuando llegara el proyectil a él, éste se habría ya desplazado. Otras correcciones como son velocidad del viento, temperatura, etc., etc., influyen poderosamente en la eficacia del tiro de costa. Ello nos da idea de las dificultades técnicas que debe vencer un buen capitán para evitar el gasto inútil de proyectiles, que son costosísimos, la pérdida de tiempo y el desgaste de los cañones.

La Artillería de campaña está constituida por las baterías que no tienen su emplazamiento fijo y puede ser de montaña, ligera y pesada.

La primera tiene su papel en los terrenos montañosos no practicables para las demás clases de Artillería. Los calibres de la Artillería pesada oscilan alrededor de los 15 cms. Sus objetivos, más que tropas enemigas, son blancos fijos: baterías del adversario, nidos de ametralladoras, artillerías, puestos de mando, etcétera. Sus tiros son de precisión y por regla general no exigen premura en la rotura de fuego.

La artillería ligera es la arrastrada por caballos teniendo por ello mayor velocidad que la de montaña.

Las baterías de montaña y ligeras participan en la maniobra táctica y deben ser aptas para una gran rapidez en la rotura del fuego.

El artillero de una batería de montaña ha de ser buen mozo, fuerte, duro a la fatiga. Hemos visto caerse un mulo con carga de cañón en un verticúeto de Menisla, con la seguridad de que mulo y cañón iban a parar al fondo del barranco, y vimos a dos artilleros agarrarse al mulo por el rabo

y las orejas... forcejear, levantar el animal y seguir tan frescos hacia adelante... ¿Y el frecuentísimo episodio del mulo que no se deja herrar? Se presenta un muchachote voluntario para ayudar al herraje. El mulo se defiende, el artillero se cueiga a sus orejas; es zarandeado por el mulo, pero al fin el semoviente termina por agachar la cabeza y resignarse a que le pongan zapatos nuevos. Y al notar que por la comisura de los labios del muchacho le salía un hilillo de sangre, se le preguntó si se había lastimado.—«No, señor, ni temente; es que le he mordido en la nuca.» Así es el artillero de montaña.

El artillero de ligera es otro tipo: talla regular, poco cuerpo, mucha pierna, delgado, poca musculatura, pero de acero... Un grito: Al galope! y los muchachos levantan la cabeza al caballo de silla, espuela en el higo y fusta en alto sobre el caballo de mano. Marchen!... Y pronto se pierde la batería tras una polvareda... Un tropiezo del caballo de guías, que rueda por el suelo y sobre él caen sucesivamente las parejas de cuartas y tronco. Pronto se logra deshacer aquel revoltijo de hombres, caballos, tirantes y riendas; los conductores revisan y limpian con sus propios pañuelos al ganado y cuando el capitán pregunta por las heridas que hubieran podido hacerse sus soldados, éstos contestan:—Nada, mi capitán el Desenvuelto se ha herido el corvejón y la Briosa tiene un rasguño en la cuartilla, sin preocuparse ni dar importancia a los golpes que ellos hayan recibido.

Y todos, artilleros de costa o de campaña, dan pruebas constantes del buen humor característico del soldado español. Allí en el frente de Manacor tiraba una batería y un artillero, cada vez que tiraba del tirafletero decía en mallorquín:—«Va bolla»... Pero al poco rato unos proyectiles enemigos caen cerca de la batería y el muchacho exclama:—«Ves axó, ja no es jugá a soldats!»

Cierto día se presentaron en el frente dos aviones, en ocasión de estar anunciada la inminente llegada de nuestra aviación. Un artillero se asomó a los alambres diciendo:—«Sortiu que son des nostros». Pero no bien acababa de pronunciar estas palabras, se dió cuenta de su error, porque los aviones lanzaron sus bombas sobre los nuestros. El muchacho flemático y sin inmutarse comentó:—«Ja heu dela jo; son des nostros... inimichs.»

DESDE VITORIA

En la retaguardia del frente Norte

Los vitorianos, como los gallegos, solo saben de los horrores de esta guerra.—Deportistas fusilados por amar a España.

Me encuentro en Vitoria, cuya hermosa población, no muy lejos del frente Norte, no ha sufrido los horrores, como Vigo, de esta guerra. El ambiente patrio es aquí algo que maravilla. Toda Vitoria está en pie de guerra y animadísima. No se ve un hombre que no esté militarizado. Bastará decir que lo están hasta los hombres de cincuenta años para arriba y que constituyen una Guardia cívica que atiende en número superior a mil a prestar servicio en la ciudad y en las carreteras. A un familiar mío le tocó esta noche, con fusil al hombro, permanecer muchas horas en las carreteras de Alava.

Se respira en Vitoria ambiente bélico de triunfo. Es ésta una provincia verdaderamente tradicionalista. Los «boinas rojas» alegres son las notas que predominan en la ciudad. Alternan con la Falange. Todo encuadrado en el mando del glorioso ejército español.

Hay aquí numerosos refugiados de Bilbao. Todos los días llega gente que logra evadirse de Vizcaya.

He visto a varios amigos. Me dicen que Bilbao había acordado rendirse, por once votos contra ocho, a raíz del primer bombardeo que experimentó la población; pero llegó Prieto en un avión, y les hizo desistir con el ofrecimiento de aviones y de 20.000 fusiles que iban para Santander. No obstante la mayoría de los bilbaínos están hoy anhelando que lleguen las tropas a salvarlas de su angustiosa situación. Les faltan víveres.

Cuando el Alto Mando dé orden de reanudar la marcha sobre Bilbao, será

el momento de que los bilbaínos vuelvan a su primera decisión de entregar la ciudad para que no pueda ser destruida.

A los deportistas, les va a interesar conocer el paradero de muchos colegas amigos suyos. Aquí he podido saber de bastantes. Unos ya han dado su vida por la Patria y otros están en los frentes.

El seleccionador don Amadeo García Salazar, como médico, está en la línea de fuego. Aquellos jugadores del Osasuna que vistieron en Balaidos, excepto Iturralde, que es falangista, todos vistieron el glorioso uniforme de requetés en el campo de batalla. Zabala, el back del Athletic, es también un bravo requeté.

Peñayo Serrano, aquel referé que tantas veces arbitró en Vigo, y un hermano suyo, que estaban en rehenes en un buque anclado en la rada bilbaína, fueron muertos a tiros por los comunistas. Igual suerte corrió Alfonso Careaga, que todavía se defendió en la cubierta del barco; pero fue acorralado al tirarse al mar.

Recordaréis a Manolo Suárez, aquel entrenador bilbaíno que llevó al Hércules de Alicante a la primera división. Pues bien, se hallaba en Bilbao y consiguió trasladarse a Alicante, ya iniciado este movimiento. Allí le han matado a los pocos días de su llegada. No le ha bastado su carácter apolítico.

José María Belauste, del que se dice que en los primeros días simpatizaba con la posición nacionalista, huyó a San Juan de Luz, en donde manifestó el error de Vizcaya y que llegue la

paz.

René Petit, Elicege y Estomba, han jugado el domingo último en Atocha, a beneficio del Ejército contra una selección riojana, en la que figuraban jugadores que actuaron en Vigo como aquel Luisín, que se fracturó una pierna en La Florida.

Por aquí anda Quincoces y jugando de medio centro. Y anhelando la pronta liberación de Madrid.

Se ignora en esta ciudad el paradero de la casi totalidad de los equipiers «athéticos», en su mayoría muchachos que no militaban en campos políticos, sino que eran españoles, como lo son igualmente todos los futbolistas.

He recogido por aquí impresiones sobre el futuro del Osasuna. Todos

convienen en que este Club, recibirá como premio al patriotismo de todos sus equipiers y directivos su permanencia en la primera división.

No creemos que ningún Club se oponga a ello. Ni puede, ni debe oponerse.

Yo tengo la seguridad que el Celta verá con simpatía al Osasuna en la primera división. Galicia, cuyo nombre se pronuncia por estas tierras, especialmente Vigo, con veneración, será la primera en decir a los requetés del Osasuna:

—Con nosotros, navarricos en la División de Honor.

HANDICAP

Vitoria, noviembre. (De «El Faro de Vigo»).

Como fué asesinado el diputado

Dimas Madariaga

Emocionante relato hecho por el párroco de Piedralaves (Avila)

Avila.—En el «Diario de Avila» publica el párroco de Piedralaves, don Agapito Rodríguez, un emocionante relato de la muerte del diputado de la Ceda, don Dimas Madariaga, del cual entresacamos los siguientes párrafos:

«El 20 de julio, por motivos honrosos fáciles de presumir, Madariaga pudo llevar hasta Arenas a su hermana y cuñado el teniente coronel don Emilio Baquera, con sus tres hijos. Muy mal debió verse ya en el viaje y sin embargo, ¡el volvió! ¿Por qué?

Al día siguiente, 21, mientras yo tuve que acudir al Ayuntamiento para, entre gentuza armada, ir deseguida a la Iglesia a presenciar el registro que se iba a practicar y a entregar las llaves de la misma, mi buena hermana acudió a decir entre otras cosas de mi parte:

«¿Quiere usted venirse esta misma tarde con nosotros a Santibáñez de Béjar llevándonos en su coche?

Y él contestó: —Yo estoy dispuesto, pero no respondo de poder llegar y lo más fácil será que nos detengan en el camino, pues ayer me vi mal para trasladar a mi familia. Además, Piedralaves es un oasis. ¡Si vieran ustedes como están por ahí!

¡Qué ajeno estaba a la terrible inminente desgracia y ¡cómo desconocía el volcán de Piedralaves!

Al día siguiente, los mismos milicianos del pueblo, ansiosos, como sus dirigentes, de las presas codiciadas, le pusieron guardia permanente en las dos puertas del hotelito. Ya habían marchado a Avila también un capitán don José Tejero y un guardia civil retirado. De los de primera fila en la lista negra, no quedábamos más que «el Cura» y Madariaga. Y esos no habían de escapar a sus fauces sanguinarias.

El 25 de julio en la mañana pude huir si entrar ya en casa, viendo como un relámpago a mi angustiada hermana y dándonos un beso y un abrazo con solo estas palabras: «Adiós

Lo que dice la prensa roja

Aunque esto de recibir «con alborozo el comienzo del año nuevo sea una superstición burguesa» (según la ex-burguesa «Vanguardia») todos los periódicos cuyos partidos gozan del Poder, se muestran eufóricos y optimistas. El «Diario de Barcelona» habla de llevarles juguetes a los niños refugiados. «El Diluvio» desea salud a los defensores de la república y de la libertad. «La Voz de Cataluña» dice que, «si bien no está de humor para hacer pronósticos», puede pronosticar y pronostica la victoria. Y así todos, poco más o menos.

«La Batalla» es el único que disuena. Para él no puede haber alegría porque «so pretexto de la unidad marxista, quiere la internacional comunista eliminarlos a ellos». Y esto, naturalmente, no puede gustarle a los de «La Batalla».

Todo es, pues, júbilo en la gran Barcelona gubernamental. El frente está lejos todavía; la frontera francesa se puede ganar con facilidad en caso de

apuro. Los parados y los presos no disponen de periódicos.

Carpe diem. Se comprende perfectamente que entre tanta euforia haya sido preciso que la Conserjería de Sanidad dictara una orden disponiendo que los Farmacéuticos tengan abiertos, durante todo el día de hoy, sus establecimientos sanitarios. El árnica y el amoníaco deben estar a disposición de los entusiasmos antifascistas.

1-enero-37.

Lo que dice la prensa extranjera

Paris.—En los medios políticos de la capital francesa ha causado buena impresión el mensaje de Navidad leído por el General Franco. Se ha radiado también el resumen del año hecho por el General Millán Astray.

Paris.—La embajada francesa en Madrid abandonó aquella capital trasladándose a Valencia.

2-enero-37.

En Palma

Por España

El día de Oración y Penitencia por España organizado por Acción Católica, mañana lunes corresponde a la Parroquia de La Almudaina. Misa de Comunión a las 8.

Comandancia Militar

El desfile del 31 de Diciembre

Con motivo del desfile de 31 de Diciembre, S. E. ha felicitado a la guarnición y milicias de Mallorca por el brillante estado de policía e instrucción de las mismas. También dispuso S. E. que, para solemnizar la festividad de la Conquista, fueran puestos en libertad los arrestados que no estuvieran sujetos a procedimientos o detenidos gubernativos.

Servicio de Plaza para el día 3 de Enero de 1937

Jefe de día.—Comandante de Artillería don Antonio Zalgado Muro.

Imaginaria.—Id. id. don Luis Felio Fons.

Visita y Hospital.—4.º Capitán de Infantería.

D. O. de S. E.—El Comandante Jefe de E. M. Carlos Marín de Bernardo.

EDICTO

Don Trinidad Benjumeda del Rey, Coronel de Ingenieros, Comandante Militar de Baleares

HAGO SABER:

1.º—Quedan abolidas las restricciones impuestas en el Bando de 12 de septiembre último para la circulación de vehículos automóviles.

2.º—El precio de venta de la gasolina será de 1'50 pesetas el litro para la corriente y de 0'76 para la coloreada. Esta última se utilizará solamente en:

- a) los coches oficiales.
- b) los requisados por la Autoridad Militar.
- c) los autobuses de transporte de viajeros, tanto urbanos como interurbanos.
- d) los coches automotores de la Compañía de Ferrocarriles.

3.º—La Autoridad Militar, a petición de los organismos interesados, y previo informe de la Jefatura del Tren Automóvil, fijará la cantidad de gasolina coloreada que deba suministrarse a las entidades indicadas en el párrafo 2.º, apartados c) y d).

4.º—La Jefatura del Tren Automóvil de acuerdo con la C. A. M. P. S. A., fijará las modalidades de suministro de gasolina coloreada, sometiendo las suscrip-

a mi aprobación antes del día 5.

5.º—A partir de la entrada en vigor del presente edicto, quedan anulados los talonarios-vales de suministro de gasolina y lubricantes, hoy vigentes que estén en poder de elementos extraños al servicio del Tren Automóvil, el cual proveerá en lo sucesivo el completo suministro de todos los vehículos automóviles requisados por la autoridad militar.

6.º—El servicio del Tren Automóvil, auxiliado por la Guardia Civil y el Cuerpo de Vigilantes de carreteras, y garantizará la ejecución del presente edicto y perseguirá el empleo indebido de gasolina coloreada.

Los infractores serán castigados: La primera vez con multa de 250 pesetas, la segunda, con multa de 500 pesetas y la tercera con multa de 1.000 pesetas y retirada del carnet de conducción.

7.º—No podrá experimentar alza alguna el precio de los transportes y mercaderías, a pretexto del aumento de precio de la gasolina, sin que sea aprobada su cuantía por la Junta Provincial de Abastos o autoridad a quien legalmente corresponda hacerlo.

8.º—Los beneficios producidos por el nuevo precio de la gasolina serán ingresados mensualmente por la C. A. M. P. S. A. en la Suscripción Nacional.

9.º—Este edicto entra en vigor a las 00 horas del día 6 de enero del corriente año.

Palma de Mallorca, 2 de enero de 1937.

El Coronel Comandante Militar, Benjumeda

Ayuntamiento

El pago de cupones municipales

Habiéndose abierto el pago de cupones de los empréstitos de este Ayuntamiento y al objeto de evitar molestias a los tenedores de los mismos, se le advierte que no se efectuará pago alguno de cupones, ni títulos amortizados, sin antes acreditar la tenencia anterior al 19 de julio de 1936 o la legítima adquisición posterior a la fecha indicada; en cumplimiento de lo decretado en 19 de Septiembre de 1936.—B. O. de esta provincia n.º 10.915, fecha de 17 Noviembre 1936.

Diputación

Donativo

Entre los donativos para la suscripción nacional recibidos el día dos de enero figura el de 393'40 pesetas del alferz de artillería don Mateo Palmer Pons, importe de sus haberes del mes de diciembre.

El presidente de la Diputación ha agradecido al señor Palmer este patriótico rasgo.

Sesión de la Comisión Gestora

Celebró la Comisión Gestora Provincial su última sesión del 1936.

Acudieron a ella todos los miembros de la Corporación.

Quedaron aprobadas el acta de la anterior sesión y dos informes del ingeniero de Vías y Obras sobre instalación de una línea eléctrica en Portals Nous y obras de reparación en el camino de Cals Reis a la Calobra, interesadas por la autoridad militar.

Se acordó conceder a la Juventud Antoniana una subvención de 600 pesetas para la Cabalgata de los Reyes Magos.

Fué designado el gestor señor Pascual para que desempeñe la presidencia de la Junta Provincial de Fomento Pecuário.

Se acordó pedir informe al director del Hospital referente a la sustitución de un practicante que presta el servicio militar.

Se acordó admitir a varios indigentes en los Establecimientos de Beneficencia y autorizar la adquisición de esteras para los mismos y después de resolver otros asuntos de trámite, se levantó la sesión.

EDICTO

Don Pablo Espejo Maroto, Delegado del Trabajo en Baleares

HAGO SABER:

Que quedan autorizados los Establecimientos dedicados a la venta de juguetes para prorrogar la hora de cierre hasta las 10 y media de la noche el próximo día 5 de los corrientes vispera de Reyes en la siguiente forma:

Primer.—El Trabajo en dicho día tendrá el carácter de extraordinario, y será, por tanto, de libre aceptación por parte de lo dependencia y remunerado con los devengos que señala el art. 23 de las vigentes Bases de trabajo.

Segundo.—Queda prohibido el trabajo en dicho día a los menores de diez y seis años.

Tercero.—Los establecimientos que empleen dependientes organizarán un turno en forma que tengan las doce horas consecutivas de descanso.

Cuarto.—Sea cualquiera el número de horas trabajadas durante el domingo por los dependientes, tendrán éstos derecho al descanso completo durante el siguiente viernes día diez de enero.

Palma 2 de enero de 1936.

¡A PAGAR!

La suscripción pro-movimiento nacional

Centralizadas en la Diputación Provincial, según Bando del Excmo. señor Comandante Militar de Baleares, de 26 de Noviembre último, todas las suscrip-

